El Sol de México

Fecha Sección Página 09.07.2014 Sociales 7



Con las Mujeres Líderes Mexicanas en América y el Mundo; Women Leaders International

En su sesión, el matemático Julio Serrano Espinosa habló sobre la Movilidad Social en México

> l joven maestro en matemáticas aplicadas por la Universidad de Harvard, Julio Serrano Espinosa, fue el orador invitado a la comida sesión de las Mujeres líderes mexicanas en América y en el Mundo, afiliada a la Women Leaders Interna-

cional, que preside Beatriz Lobo... La reunión tuvo lugar en un restaurante muy inglés de las Lomas... Julio Serrano Espinosa es secretario del Centro de Estudios "Manuel Espinosa Yglesias" (Ceey), cuya presidenta es la doctora Amparo Espinosa Rugarcía, y patrono de la Fundación Espinosa Rugarcía... El Ceey y esta Fundación acaban de publicar el reporte de la investigación que titularon "Movilidad Social 2013, (Imagina tu futuro)" en el cual un comité de expertos participaron en las encuestas v los análisis sobre la movilidad social de los mexicanos: desde los que se encuentran en pobreza extrema, hasta los que detentan la riqueza extrema, y cómo se da

en cada segmento de la sociedad de nuestro país... Con gráficas, el informe demuestra el resultado del estudio: un resultado muy duro... En este estudio colaboraron muchos científicos importantes integrados en un Comité Permanente de Movilidad Social del Ceey, como Raymundo M. Campos Vázquez, de El Colegio de México; Juan Enrique Huerta Wong y Roberto Vélez Grajales, del propio Ceey; un Comité Asesor, donde participan David B. Grusky, de la Universidad de Stanford; Rodolfo de la Torre, del PNUD; Gonzalo Hernández Licona, del Coneval; Luis Felipe López Calva, del Banco Mundial; John Scott Andretta, del CIDE; Patricio Solís, Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 3 \$ 37436.75 Tam: 643 cm2

Fecha	Sección	Página
09.07.2014	Sociales	7

de El Colegio de México; Isidro Soloaga, de la Universidad Iberoamericana, "campus" Santa Fe; Miguel Székely Pardo, del [TESM; Rosemary Thorp, de la Universidad de Oxford; y Florencia Torche, de la Universidad de New York University... El maestro Serrano Espinosa explicó primeramente el término de "Movilidad social": "fue la pregunta con la que los miembros del Ceey iniciaban su intervención durante la capacitación del personal encargado del levantamiento de la Encuesta ESRU de movilidad social en México 2011. Las respuestas variaban... Algunos se referían a la movilidad como un concepto relacionado con el fenómeno de la migración. Otros, principalmente los residentes de la Ciudad de México, lo relacionaban con cuestiones de movilidad vial. Los menos vincularon el término con cambios en el nivel de vida de las personas... Pero el significado de 'Movilidad social' delimita un campo de estudio que se concentra en analizar las opciones que tienen los miembros de una sociedad para cambiar su nivel socioeconómico, y en específico, para identificar la facilidad con la que dichos miembros pueden moverse a lo largo de la estructura socioeconómica. El grado de movilidad social es un indicador que mide la igualdad de oportunidades en una sociedad"... Convencido de que "la movilidad social debe considerarse uno de los ejes rectores de la agenda social de México, junto con la pobreza y la desigualdad en la distribución del ingreso", el maestro Serrano Espinosa pasó a explicar algunos de los resultados como los siguientes: "Para ofrecer un resultado global sobre la movilidad social en México, se construvó un índice que se compone de dos dimensiones: a) bienestar material con base en activos del hogar; y b) realización socioeconómica de las personas con base en un estatus ocupacional que refleja el nivel de ingresos esperado para cada ocupación, dada la escolaridad promedio de quienes la ejercen. Los resultados muestran que México se caracteriza por contar con una composición relativamente movible entre los estratos medios, pero con una persistencia o inmovilidad importante en los extremos de la distribución. En específico y en lo que se refiere a la persistencia en los extremos, se observa que 48 de cada 100 mexicanos que provienen de hogares del quintil más bajo de la distribución se mantienen ahí. En el extremo superior, por el otro lado, el resultado no es distinto: 52 de cada 100 mexicanos que provienen de hogares del quintil más alto de la distribución no se mueven de ahí. Para identificar las características específicas del resultado anterior, el análisis también se enfo-

ca en el estudio de cuatro dimensiones relacionadas entre sí, pero distintas: educación, ocupación, riqueza y percepción. En el análisis de la movilidad educativa, resalta la diferencia entre el porcentaje de personas que cuentan con educación superior y cuyos padres terminaron la primaria (12 por ciento) respecto a aquellos que provienen de hogares con padres con educación universitaria (59 por ciento). Destaca también que el tipo de primaria a la que asistieron —pública o privada—, así como el turno, determinó fuertemente si completaron o no todo el ciclo educativo... Se estudia también la movilidad de las mujeres; de los hijos con padres que no han terminado la primaria y de los hijos de padres con títulos universitarios... Los expertos dan recomendaciones sobre las políticas públicas a seguir, entre ellas: 1. Incrementar la calidad en el nivel de educación básica y media, impulsando competencias de personalidad, tales como autoestima y habilidades sociales. 2. Ampliar la cobertura en educación media superior y superior. 3. Establecer políticas que permitan la discriminación positiva en la educación y el trabajo, de tal manera que se favorezca el ingreso de más mujeres al mercado laboral. 4. Hay que reducir la probabilidad de que las desigualdades en realización socioeconómica que se dan como resultado natural de un proceso competitivo, determinen desigualdades de origen para las siguientes generaciones. En ese sentido, resulta necesario establecer mecanismos de protección social que aseguren un piso mínimo de bienestar social para la población mexicana"... En la misma sesión, Beatriz Lobo, presidenta de FLAM, Women Leaders Internacional, informó a sus amigas y socias que en su última estancia en Europa ocurrida en junio de este año, a invitación de Renée Richard, se reunieron en Bélgica todas las presidentas que conforman la Women Leaders International -presidida por la italiana Juliana Marinoni-, para preparar su Congreso Internacional, fechado en septiembre de 2015... Este evento coincidirá con la Feria Mundial que se llevará a cabo en aquella ciudad italiana... Por cierto, en Bélgica, el embajador de México en aquel país, Juan José Gómez Camacho les dio a las Mujeres Líderes Internacionales una cena en la sede de la Embajada... De Bélgica, Beatriz y Juliana Marinoni volaron a Milán, donde fueron recibidas por la cónsul mexicana en la ciudad de Ludovico el Moro, la licenciada Marisela Morales, quien ofreció su apoyo para el Congreso a la delegación mexicana de esta importante asociación internacional de mujeres que abarca los cinco continentes...

Página 2 3

El Sol de México

Fecha Sección Página 09.07.2014 Sociales 7



EL EMBAJADOR de México en Bélgica, José Gómez Camacho.



>>> BEATRIZ LOBO, presidenta de FLAM, Women Leaders International.

Página 3

ue